
葉太說：「拍拖點樣都會浪漫吧！」外表硬朗的她，被問到與丈夫的甜蜜日
子，縱然是廿多年前的舊記憶，卻能清清楚楚、娓娓道出一段仿如粵語長片的
情節：「第一次識佢，佢請我食海鮮。追女仔當然要落點本錢啦！」

兩位萍姐牽線 撮合好姻緣
當年丈夫葉文浩的母親過世，不少親友見他40多歲還未娶妻，都替他 急作

媒，「湊大我的萍姐剛好住在我大伯隔籬，她回來探我總問我：『小姐，有無
拍拖呀？我幫你介紹好無？』」葉太當年正出任新界民政署的政務官，縱使
全情投入工作，但心想若有好男仔介紹也樂意一試。
她笑說：「恰巧我大伯家中也有一個萍姐，萍姐就問萍姐：『有無好女

仔介紹呀？』『我姑仔無拍拖喎，或者約埋飲餐茶啦。』」月老如此這般撮
合了一對，「飲完茶都幾好傾，接 我丈夫就打來約我，『劉小姐，去食海
鮮咯！』」

中國人常云「賢妻良母」，葉太形容自己的思想很傳統，「在外不
論當什麼職位，回到家中也要負起責任。」她笑說：「我丈夫在生之
時，男人不太懂得應酬，我會幫他來往葉家的親戚，講人情禮義。」
16年的婚姻劃上句號，與亡夫的點滴片段，依舊令葉太甜在心頭。

葉太斬釘截鐵說無意找個「晚伴」，「唔會，無可能。我已不習慣跟
別人生活了。」在她心目中，沒有人可以與丈夫及女兒相比擬。
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立法會港島區補選戰將隨 前政務司
司長陳方安生報名而正式展開。葉劉淑
儀將於明天公布詳細的參選政綱，她在
接受專訪時強調，社會大眾並非只關心
單一議題，如中產階層對候選人政綱
的興趣是各方面的，故她不相信今次選戰
是一場意識形態、「民主與非民主」之
戰。

關注經濟民生教育交通
葉太明天便會公布詳細的政綱，她重申

改善經濟、民生及教育等是其政綱的重點
部分。她說，以自己落區的經驗，若到基
層市民居住的屋 ，他們都喜歡討論經
濟、民生、交通等問題；若跟外籍人士交
談，他們則會較關注環保的問題，而家庭
主婦、公務員就較多關注到子女的教育問
題。她形容，這正好反映市民多元化的訴
求，並非只是針對討論候選人提出的政制
發展政綱。

自9月27日宣布參加立法會補選以來，葉太每天四出接觸市民，
爭取支持，足跡已走遍港島大部分地區。作為「選舉新丁」的葉
太坦言，在剛宣布參選及進行選舉工程初期，自己一時間也未能
習慣，幸好得到市民友善的對待，街坊全力的支持，她才慢慢適
應過來。
由政府高官搖身一變成為立法會參選人，葉太說初期總是未能

習慣，「初時感到很尷尬，但現在卻很感動」。「做官很多會要
開，行政會、立法會，根本無時間落區，但現在經常落區，面皮
都要慢慢厚些。」她憶說，初時派單張也會慘食途人「檸檬」，但
撫心自問也不喜歡接單張。終於，這種不適感隨 時間慢慢消
退。

獲街坊支持 克服尷尬心理
問葉太會否感到香港人可愛之處，她立即大表認同：「好多可

愛地方，香港人真的很友善。」她說現在途人看見她，也會主動
跟她打招呼，叫她加油、努力。試過坐在車內看書，司機卻跟葉
太說街上有人跟她打招呼。這一切，都令她感到香港人友善、可
愛的一面，「我真的覺得絕大多數香港人係無成見。」
選舉工程進行至今，有沒有有趣的經驗？她笑說，現在更明白

市民看人是看一個印象。
「可能叫『葉劉』啦，有人叫我劉太。又有人叫我做陳太，以

為凡是女高官就姓陳。而因為(自由黨副主席)周梁淑怡也叫『淑
儀』，有人又叫我做周太；亦有人叫我電視台 位小姐，因為成日
在電視見到，有人又會叫我議員小姐，因為老人家不知道，只知
道我是參加選舉。」

親自設計宣傳物 親切感強
談及選舉工程，葉太則認為自己的單張做得不錯，內容、照片

搜集都很豐富，另外口號也是集體創作，除可突顯她的個人特
色、說明是她人生的新階段，更重要是所有宣傳物是她及競選辦
成員「親自操刀」，絕非交托給專業設計公司換來的產物，這讓街
坊、市民更有親切感。

還原「基本步」，訪問由她的名字
「Regina」說起。「我媽媽不懂英

文，是小學補習老師給我起名的，當時也
不知何解。」醉心文學的她，如今一口道
出名字源出拉丁，解作「女皇」。似乎跟性
格剛強的她很合襯，葉太卻說：「女皇也
不一定powerful(有能力)及strong(強)的，歷史
上有一兩個女皇好強，但現代女皇只是象
徵人物而已。」
顯赫的名字背後當然沒有顯赫的家境，

「我4歲家道中落，大屋搬細屋，媽媽不太
開心，這令我深知要發奮求學。」咬緊牙
關，她努力讀書，投考政府，踏上仕途，
「我比別人多關口要過，但慶幸我總是大步
檻過。是努力吧，或許也有點運氣。」她
謹記中學校訓「本信而進前」，「女兒與我
讀同一所學校，她深知這道理，她也很捱
得，或許是遺傳吧。」

醒目奀皮妹 藏起雞毛掃
談起愛女，葉太不經意地流露出一點自

豪，一點幸福。婚後7年多，她以39歲高齡
誕下唯一的女兒，「我想生多一些，但年
紀大好難生了。我叫個女做『大妹』，佢好
嬲，唔鍾意叫『大妹』，但我希望這個名字
可以帶來『二妹』、『三妹』。」後來才驚
覺「育女工程」浩繁，一個「大妹」已令
她「吃不消」。
「佢好奀皮，好似男仔終日走來走去，

我們買雞毛掃嚇下佢，佢好快識把它收起
來。」當年兩夫妻經常「夾手夾腳」捉住
愛女「打屁股」，「教小朋友好似訓練警
犬，乖就有粒糖，奀皮就打兩下，讓她知
錯。」打在女兒身，痛在父母心。葉太的
痛更是雙份，只因女兒才8歲多那年，丈夫
戰勝癌病，肝和腎卻衰竭，熬了兩個月後
走了。
身兼父職，葉太與女兒搬新屋重新開

始，但失去摯愛，兩母女再堅強也很痛。

「女兒說掛念舊居的花園，可以與兩隻警犬
玩，她無兄弟姊妹，我又經常不在家中，
她與狗做朋友，是個很孤獨的小孩子。」
紅了眼眶，葉太哽咽 說：「好酸，聽見
先知心酸。」葉太在鏡頭前很強，給人的
感覺是一個不會哭的女人，但這天眼淚大
顆大顆地掉下來。

女兒睹掉淚 安慰「唔好啦」
「女兒不喜歡看到我哭，她爸爸過身，

一見到我哭總會說『唔好啦』，她在學校
從不在別人面前哭，也不提爸爸過身，
但她知跟其他小朋友比，她失去了爸
爸。」想到女兒小小年紀，已學會比媽
媽強，葉太很安慰，也有點戚戚然。拭
淚水，說不下去，「問問別的好嗎？」
再難過，她也已捱過。葉太責任感

強，公事上賣力，也力求當個好媽
媽，「星期日車女兒學電腦、學芭蕾
舞，盡量自己做。」但再拚搏也不懂
「分身術」，2002年她二選一，退下火
線，跑到美國讀書三年，享受母女相
濡以沫的快樂時光。

分身乏術 美國讀書享天倫
人總是希望留住快樂，曾因23條風波被

起名「小掃把」的女兒，怎捨得母親重返
香江「熱廚房」﹖葉太理解愛女感受，也樂
於與這位「好朋友」傾心吐意，「在美國
可以很逍遙，甚至自我也可以，頭髮弄個
三角形、四角形，露出豬腩肉也沒有人干
預，但媽媽怎可以在美國退休呢？我總要
回自己鄉下。」
女兒諒解，葉太又過一關。50多歲成立

智庫，如今更當上「雙太戰」女主角，她
說：「政壇的攻擊，女兒見過了，應該會
比一般小朋友習慣。」再難的日子，10年
前已捱過去，如今有愛女拍住上，「新的
一葉」還怕什麼？

競選足跡遍港島
感港人可愛友善

■葉劉淑儀
之母華彩風
抱 小時候
的 葉 太 拍
照。

■葉劉淑儀
小時候攝於
赤柱別墅。

■葉劉淑儀8
歲時與弟弟劉
德麟合照。
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剛強未必無血肉
帶淚笑說母女情

要做匯賢智庫主席葉劉淑儀的專訪很難，難在她天天忙於港島區補

選，時間表插針不入；更難的是，這些日子她早已「橫掃」大小傳媒天

天曝光，評論時事至暢談個人故事，日日新鮮。常言道「退一步海闊天

空」，放棄在熱門話題中「挖新聞」，倒看見更真實的她。憶亡夫、談愛

女、說往事、望將來，一小時的閒話家常，沒有掩飾，沒有帶記者遊花

園，高興時迸發笑聲，觸到痛處流下眼淚。揭開「新的一葉」，率真性

情卻不變，仍然很「葉劉淑儀」。 ■本報記者 葉傲冬、曾少妍

■說到痛處，率真的
葉劉淑儀掉下淚兒。
本報記者曾慶威 攝
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政綱明公布 回應多元訴求
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人事變動無礙股市
港民期盼「直通車」

港各界盛讚曾慶紅
亮節高風咸感欽佩
掌港務真情為香江 振經濟悉心護民生

熟悉港人港事 心繫香江繁榮

朱維群：新委員逾半數 中央注入活力

【本報訊】主管港澳事務的國家副主席曾慶紅不

再擔任新一屆中委會委員，意味他將從政治局常委

崗位退下來。本港社會各界聞訊均高度評價曾慶紅

對港澳事務的貢獻，同時相信，「一國兩制」、

「港人治港」、高度自治、保持香港長期繁榮穩定的

是中央的基本國策，即使出現人事變動，中央的對

港政策也不會改變。

港區全國人大代表、工聯會會長鄭耀棠表示，曾慶紅主管港
澳事務以來，香港社會形勢發生了大的變化，社會民生、經濟
發展基本和諧向上，中央的政策亦得到貫徹落實，其成績是有
目共睹。鄭耀棠指出，曾慶紅因年齡問題在十七大退了下來，
是中央政策的體現，相信中央的對港政策不會因此而大變。

成績有目共睹
「港澳事務是中央政策，並非個人政策。」他強調，保持香

港繼續繁榮穩定是中央一貫政策，相信未來會有更多有利於本
港發展的政策出台，香港的發展前景只會更好。他寄語港人應
要透過十七大帶來的機遇，善用「一國兩制」發揮本港獨有的
優勢。他強調，本港法制健全，在國際交往、管理等方面都有
優勢，可以與內地互利互助。鄭耀棠又期望，在國家訂定第12
個5年計劃時，港人可扮演積極參與的角色。

中央體制制度化
身兼全國政協委員的民建聯主席譚耀宗稱讚，曾慶紅主管港

澳事務以來，工作一直做得非常好，對推動香港經濟走出低
谷、扭轉社會形勢發揮了很大的作用。其中包括中央對特區政
府各項意見的收集，以及對香港事務的處處關懷，都令港人對
中央的信心進一步上升。他說，雖然曾慶紅因年齡關係退下
來，但他深信，中央對港政策不會改變，新的領導會跟曾慶紅
一樣，繼續關心香港的事情，並在有需要時作出協助。他期
望，港人可以珍惜機會，加強與內地方面在經濟上的合作，構
建和諧穩定的局面。
全國政協委員、自由黨常委李大壯也讚揚說，曾慶紅因為年

齡問題退任，代表中央體制的制度化。他形容，曾慶紅在任期
間，根據「一國兩制」方針，制定和貫徹落實各項政策、把香
港問題處理得很好，加上他會因應社會的實際變化而微調政
策，並非一成不變，因此受到香港市民普遍的支持。
談及曾慶紅的繼任人，李大壯認為應對國家領導人有信心，

因為他們均是有能力的領袖，可以繼續把香港問題處理好。

【本報十七大報道組北京21日電】曾慶紅直接領導中央對
香港事務，始於2003年。當年9月，遭遇非典疫情及7月大遊
行雙重衝擊的香港，形勢複雜。面對當時局勢，中央政府決
定成立中央港澳工作協調小組，高級別高規格協調內地涉
港、涉澳事務。並決定由中央政治局常委、國家副主席曾慶
紅親自掛帥，出任組長，規格遠高於國務院港澳辦。
9月27日，胡錦濤在人民大會堂會見以霍英東為團長、李

嘉誠為副團長的香港「富豪訪京團」時，曾慶紅亦陪伴在
旁。會見最後，胡錦濤特意向在座各位介紹曾慶紅的新職
務。他說：「中央前不久成立了中央港澳工作協調小組，這
個小組由曾慶紅副主席親任組長，主要是加強對內地涉港、
涉澳事務的協調。」並強調：「中央有這麼一個抓總的機
構，可以避免政出多門，提高工作效率。」

包容信任 開明務實
專家稱，當時，中央港澳工作協調小組規格之高，高層之

重視，均屬回歸後首見。「協調小組的成立，充分展現了中
央政府駕馭香港複雜局勢的政治智慧和力量，亦向世界傳達
了中國政府保持香港繁榮穩定的堅定信心。」

做為主管香港事務的最高官員，曾慶紅的工作卓有成效。
不僅讓港人了解到中央最高領導層香港工作的新思路、新方
法，同時也以包容信任的胸襟和開明務實的作風，令他本人
在香港贏得崇高的威望。
他對香港事務了然於胸，對香港同胞充滿感情。2004年4

月29日，香港工聯會訪京團抵京時，曾慶紅在人民大會堂會
見訪京團。據在場港記回憶，曾慶紅在會見時說起工聯會的
發展史：「⋯⋯成立於(19)48年4月份，當時大概會員有2萬
人，22個會，是最大的愛國愛港的工會團體。」隨後，曾慶
紅又將工聯會在不同歷史時期，為會員和社會所作的大量工
作，如數家珍，娓娓道來。曾慶紅對香港工聯會的「家底」
如此熟稔，工聯會會長鄭耀棠及香港記者頗感親切，連連點
頭，會見場面笑聲不斷。

關愛社團 如數家珍
曾慶紅始終對香港經濟發展給予極大關注。他積極推動香

港進一步融入內地這一增長迅猛的經濟體，打通通往內地市
場尤其是2004年6月，他在北京會見港澳工商專業界人士赴
東北考察團一行時指出，發展是港澳的當務之急和永恆主

題。經濟發展需要合作，無論內地哪個地區與港澳的經濟合
作，都要遵循中央提出的「充分利用優勢、積極支持配合、
促進互利合作、實現共同發展」的指導方針，促進港澳與內
地經濟進一步合作，便一定能夠實現優勢互補、共同發展、
互利雙贏。

【本報十七大報道組北京21日電】新當選十七
屆中央委員、中央統戰部常務副部長朱維群(右
圖)接受本報記者專訪時表示，新一屆中央委員
會、新一屆中紀委班子很理想，眾望所歸。新晉
中央委員超過委員總數一半，將為中央工作帶來
新思路，注入新活力。
朱維群說，十七大總結過去5年中共全面工作

情況及基本的經驗，指明今後的方向。總書記做
了很好的報告，新黨章的修改體現總書記報告的
精神，大會經過充分的民主的選舉產生眾望所歸
的領導班子，應該說中央對於重大人事的安排在
最後的選舉當中都得到完全的實現。

新晉中委 繼續分管西藏
對於新一屆中央委員會，朱維群評價認為，這

是很理想的中央委員會班子，也是很理想的中央
紀委的班子。新一屆中委是上一屆中委和新進入

中央委員會委員的有機
結合，上屆中委的留任
體現了與過去工作的接
續性，一些老中委的工
作經驗可以充分的發揮
出來，同時，新進入中
央委員會的人數佔到一
半，這樣中央的工作當
中能體現一些新的工作
思路並帶來新的活力。
下月1日是中國人民大學校慶70周年，作為人

大校友朱維群笑容滿面，表示屆時會回學校參加
校慶。朱維群一向低調，但在中央統戰部主管西
藏事務而倍受海外關注，2005年朱維群作為副團
長赴港參加「西藏文化周」推廣西藏文化令香港
掀起「西藏文化熱潮」。問及他在統戰部的分
工，朱維群表示「繼續分管西藏工作」。

【本報訊】(記者　林德芬)中央於十
七大之後出現人事變動，如一直掌管
港澳事務的政治局常委曾慶紅退下，
不再擔任中共中央委員。恆豐證券董
事長、全國政協委員張華峰認為，新
人事變動料不會改變中央對港澳的政
策。他並相信，由於人事更替顯示出
中央對港政策的穩定，因此新人事變
動相反可以加速推動內地與本港兩地
的金融交流，令A、H股差價收窄。
他又指出，「資金自由行」為既定

政策，新人事變動更可令各官員各就
各位，做好工作，加快「港股直通車」
的落實，料最快可於年底會出現初步
結果。

資深股評人黎偉成認為，官員到退
休年齡而功成身退，屬正常現象，加
上今次十七大中，很多重量級元老如
江澤民、萬里、朱鎔基、李鵬等均有
亮相，反映中共中央氣氛和諧，胡錦
濤的政權轉移順利，中共黨中央的和
諧對本港有重要作用，故一個官員的
退休料對本港經濟不會帶來太大影
響，對港股亦不會帶來負面影響。
他續稱，過往中央報告提及港澳政

策、台灣問題上均是輕輕帶過，但胡
錦濤發表報告中，不但台灣問題上語
調平和，亦用1,000字寫關於港澳的政
策，反映政策上不但沒有變動，且更
加貼切得宜。

■曾慶紅05年訪港後離開時向在場媒體揮
手告別。 資料圖片

代表暢言中委更替

■05年9月，曾慶紅與行政長官曾蔭權等在香港出席迪士
尼樂園開幕儀式。 資料圖片

■今年3月，曾慶紅在京出席全國人大會議。
資料圖片

■6月，曾慶紅與曾蔭權出席在北京舉行的香港回歸十周
年成就展。 資料圖片

■曾慶紅05年訪港時與彩頤居居民李北生閒話家常。港澳辦主任廖暉、特首曾蔭權、中聯辦主任高祀仁、香港衛生
及福利局局長周一嶽等陪同。 資料圖片

【本報十七大報道組21日電】十七大代
表、湖南婁底市公安局刑警支隊政委吳干呈
表示，曾慶紅副主席等老領導退下來都是自
願的，他們對中國的發展作出非常重要的貢
獻，全國人民都很感謝。黨的領導班子新老
更換，是共產黨的一個正常工作。

更替顯高風
中聯辦副主任李剛(見

圖)表示，曾慶紅副主席
主管香港事務，在中央政
府集體領導下，在貫徹中
央「一國兩制、港人治
港」、高度自治的方針政
策方面，做了大量的工

作，成績有目共睹。對於曾慶紅這次退出中
委，李剛強調：「老同志按規定主動退下來
是高風亮節的表現，我們都很敬重他。」
另一個中聯辦副主任郭莉也指出，新老交

替已成為一個經常性機制，實現中央權力平
穩、順利交接，退下來都是高高興興，選上
去承擔更大責任。

體制正常化
河南省省長、中央委員

李成玉(見圖)表示，老同
志退出中委屬正常交替。
現在黨內已經形成相應的
制度，幹部任用有年齡和
任期的雙重制度。這個制
度在改革開放以後已經走

向正常化。他還表示，此次黨代會辦得非常
圓滿，產生一個很好的報告，另外還產生一
個富有新鮮血液的新老交替領導班子，對於
今後中國的發展有 更加積極的推動作用。

黨幹年輕化
陝西省委常委、常務副

省長趙正永(見圖)、解放軍
副總參謀長張黎、前外交
部長李肇星均認為，老同
志對中國的一些事業做出
很大的貢獻，他們到齡退
休是中共的傳統，符合黨

的制度和黨政幹部年輕化的要求，非常好。

人退心不退
山西原省委書記李立功

則用「人退心不退」來形
容這次的新舊交替。他
說，老同志們「雖然由於
年齡原因這一屆退下來
了，但人退心不退，相信
他們還會繼續為國家做很

多很重要的事情，因為這些人都很有能
力。」
《讀者》雜誌總編輯彭長城(見圖)指出，

從黨的發展看，需要不斷的吐故納新，黨才
會越來越有活力。
甘肅省十七大代表、張掖市臨澤縣縣委書

記康清表示，老同志能力很強，但是為了黨
和國家事業的發展退下來，很敬佩他們。

一棒接一棒
此外，吉林省文聯名譽

主席谷長春、江西省鷹潭
市委書記楊憲萍、貴州省
省委常委、組織部部長張
少農、上海市黃浦區委書
記錢景林(見圖)、雲南西
雙版納傣族自治州黨委副

書記刀林蔭、著名作家二月河、著名作曲家
王立平等代表都表示，退下來的老同志以國
家黨的大局為重，讓更多年輕代表擔任更重
的責任，讓人欽佩。黨的事業就需要一代接
一代的共產黨員，一棒接 一棒把偉大事業
不斷發展下去，是人事上與時俱進的表現。


